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Landkreis Uelzen
Der Landrat

Protokoll

über die Sitzung des Umweltausschusses
der Wahlperiode 2016 – 2021 

Sitzung: Donnerstag, 15.04.2021

Raum, Ort: Hotel Deutsche Eiche, Soltauer Straße 14, 29525 Uelzen

Beginn: 16:30 Uhr

Ende: 18:05 Uhr

Tagesordnung

Öffentlicher Teil:

1 Eröffnung der öffentlichen Sitzung

2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähigkeit

3 Einwohnerfragestunde

4 Feststellung der Tagesordnung

5 Genehmigung des Protokolls über die Sitzung vom 01.12.2020

6 Vorstellung des Managementplans für das FFH-Gebiet 071 Ilmenau mit Neben-

bächen

7 Sachstand zum niedersächsischen Weg – ökologische Stationen
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8 Quartalsbericht 01/2021 - Verwendung von Ersatzgeld

Vorlage: VO/2021/074

9 Antrag der FDP-Fraktion - Umgang mit Ersatzgeldern noch transparenter gestal-

ten

Vorlage: VO/2021/067

10 Bericht der Verwaltung über wichtige Angelegenheiten

11 Anfragen

12 Einwohnerfragestunde

13 Schließung der öffentlichen Sitzung
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Anwesende:

reguläre Mitglieder

  KTA Beecken, Uwe UWG

  KTA Hinrichs, Udo CDU

  KTA Hauschild, Hans Peter SPD

  KTA Hyfing, Léonard FDP

  KTA Martens, Jörg CDU digital

  KTA Niemann, Renate GRÜNE

  KTA Sackmann, Hans-Heinrich CDU digital

  KTA Ziplys, Kurt SPD digital

weitere Mitglieder

    Schulz, Henning BV NON digital

Gäste

    Johannes, Ute;  

Verwaltung

    Engelhardt, Heike Amt 66

    Fritsch, Stephan Leiter Naturschutzstiftung

    Krüger, Alexander Amt 66

  LBD Linke, Tobias Dez. III

Protokollführung

  KOI Lüders, Eike Amt 66

Abwesende:

reguläre Mitglieder

  KTA Kohlmeyer, Thomas AfD entschuldigt
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weitere Mitglieder

    Menge, Armin Kreisnaturschutzbeauftragter entschuldigt

    Köhler, Karl-Heinz Vertreter Naturschutzverbän-

de
entschuldigt

Verwaltung

  Landrat Dr. Blume, Heiko Landrat entschuldigt
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Protokoll

Öffentlicher Teil:

1 . Eröffnung der öffentlichen Sitzung

Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung.

2 . Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähigkeit

Der Vorsitzende stellt die ordnungsgemäße Ladung und die Beschlussfähigkeit fest.

3 . Einwohnerfragestunde

Es liegen keine Wortmeldungen vor.

4 . Feststellung der Tagesordnung

Die Tagesordnung wird einstimmig festgestellt.

5 . Genehmigung des Protokolls über die Sitzung vom 01.12.2020

Der Vorsitzende lässt über die Genehmigung des Protokolls abstimmen.

Beschluss: 
Das Protokoll wird einstimmig genehmigt.

6 . Vorstellung des Managementplans für das FFH-Gebiet 071 Ilmenau mit Neben-
bächen

Fr. Johannes vom ausführenden Planungsbüro EGL führt anhand einer Power-Point-Präsen-

tation die wesentlichen Schritte der Erarbeitung und der Ergebnisse des Managementplanes 

aus. Insbesondere auf die Kartierungen, Ziele und Maßnahmen des Managementplanes 

nimmt sie Bezug. Die Veröffentlichung des Planes ist für Ende Mai 2021 geplant. Die Veröf-

fentlichung erfolgt auf der Internetseite des LK Uelzen sowie im Geoportal des LK Lüneburg. 

Im Geoportal ist es flächengenau möglich, die Ergebnisse und Maßnahmenbeschreibungen 

einzusehen. Das geschätzte Finanzvolumen für die Umsetzung der Maßnahmen beträgt ca. 

9,55 Mio. Euro. Die jährlichen Kosten werden auf 360.000 Euro geschätzt. Die Kosten werden 



Protokoll über die Sitzung des Umweltausschusses am 15.04.2021, Seite 6

6

durch das Land und die EU jeweils nach Antragsbewilligung gefördert. Die KTA bedanken sich 

bei Fr. Johannes für den informativen Vortrag. 

KTA Hyfing stellt die Frage, wie die Politik einbezogen wird und ob durch diese etwas verab-

schiedet werden müsse. Hr. Krüger führt daraufhin aus, dass es sich um einen gesetzlichen 

Auftrag, der vom Landkreis im übertragenen Wirkungskreis wahrgenommen wird, handelt. Ei-

ne Beratung oder Verabschiedung des Planes durch die Kreispolitik ist nicht erforderlich. Der 

Managementplan ist behördenverbindlich, hat aber für die Eigentümer keine bindende Wir-

kung. Die Maßnahmen werden daher im Rahmen des gesetzlichen Auftrages wahrgenommen 

und in diesem Rahmen ohne vorherige Gremiumsbeschlüsse abgearbeitet. 

Fr. Engelhardt ergänzt, dass die UNB in einer Findungsphase zur Umsetzung der Maßnah-

men sei und derzeit alle Instrumente wie z.B. kreisübergreifende Kooperationen durch Öko-

stationen und Personalaufstockungen geprüft werden, da es sich um eine dauerhafte Aufga-

be handelt, die einen Schwerpunkt der Arbeit der UNBen in Niedersachsen in den nächsten 

15-20 Jahren einnehmen werde. 

KTA Martens erkundigt sich nach den Möglichkeiten zur Vergrößerung der Fließgewässer und 

den rechtlichen Möglichkeiten in den Bereichen der Mühlen Medingen und Bohlsen. Eine Ver-

größerung der Fläche der Fließgewässer, die den Kriterien der FFH-Richtlinie entsprechen 

und somit als FFH-Lebensraum einzustufen sind, sei lt. Fr. Johannes über strukturelle Aufwer-

tungen und Umgestaltungsmaßnahmen der vorhandenen Gewässer möglich. Dafür sind im 

Einzelfall auch Flächenankäufe oder Flächentausche in der angrenzenden Aue erforderlich. 

Hr. Krüger ergänzt, dass im Bereich der Mühle Medingen bereits intensive Gespräche mit dem 

derzeitigen Eigentümer geführt werden und es möglich sein könnte, dass dort kurzfristig eine 

Lösung erreicht werden kann. Im Bereich der Mühle Bohlsen sei der Eigentümer sehr an der 

Herstellung der Durchgängigkeit interessiert und würde sich auch finanziell daran beteiligen.). 

Die Präsentation ist dem Protokoll als Anlage beigefügt.

7 . Sachstand zum niedersächsischen Weg – ökologische Stationen

Der Vorsitzende unterbricht die Sitzung für eine Lüftungspause. Hr. Krüger berichtet darüber, 

dass es beabsichtigt sei, dass die Teilgebiete der Vogelschutzgebiete (VSG) 25 und 26 von 

der Kooperativen Naturschutzstation Wendland / Drawehn mit betreut werden und die Ge-

bietskulisse im LK Uelzen auch die erweiterte Förderkulisse AUM BS5 (Mehrjährige Schon-

streifen für den Ortolanschutz) mit umfasst. 

Für die FFH-Gebiete 071 (Ilmenau und Nebenbächen) und 212 (Luhe und untere Neetze) wird 

zusammen mit den LK Harburg und Lüneburg eine Kooperation mit einem Naturschutzver-

band angestrebt. Erste Gespräche dazu haben im Januar 2021 stattgefunden. Ziel sei es für 

die zuvor genannten FFH-Gebiete bis zum Jahresende ein Konzept erstellt und einen Koope-

rationspartner gefunden zu haben. Für die jährlichen Arbeiten wird ein sogenannter Jahresar-

beitsplan aufgestellt und mit den entsprechenden UNB abgestimmt. Die Kosten der Station 
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trägt das Land Niedersachsen. Dafür sollen für die nächsten drei Jahre jährlich 30. Mio. Euro 

zur Verfügung gestellt werden. Weitergehende Informationen sind dem Protokoll als Anlage 

beigefügt. 

8 . Quartalsbericht 01/2021 - Verwendung von Ersatzgeld
Vorlage: VO/2021/074

Vorlage wurde zur Kenntnis genommen.

9 . Antrag der FDP-Fraktion - Umgang mit Ersatzgeldern noch transparenter gestal-
ten
Vorlage: VO/2021/067

KTA Hyfing trägt die Gründe für die Stellung des Antrages vor. Insbesondere soll dadurch die 

Transparenz gefördert und die Akzeptanz für Baumaßnahmen gesteigert werden. In Verbin-

dung mit dem bereits bestehenden Quartalsbericht zur Verwendung des Ersatzgeldes wäre 

durch den neuen Antrag der vollständige Umgang mit Ersatzgeldzahlungen transparent ge-

staltet. KTA Hauschild schließt sich den Ausführungen an. Der Vorsitzende lässt über den An-

trag abstimmen. 

Abstimmungsergebnis:
Ja: 8

Nein: 0

Enthaltungen: 0

Beschluss: 
Der Umweltausschuss empfiehlt dem Kreisausschuss, dem Kreistag zu empfehlen, dass der 

Quartalsbericht zur Verwendung von Ersatzgeld um die Einnahmen aus Ersatzgeld ergänzt 

wird.

10 . Bericht der Verwaltung über wichtige Angelegenheiten

Hr. Krüger gibt bekannt, dass die Stelle der Klimaschutzkoordination zum 01.04. mit Fr. Eg-

gers besetzt worden sei. KTA Beecken fragt, ob im dritten Quartal 2021 im Umweltaus-

schuss eine Einschätzung zur Evaluierung des Klimaschutzgutachtens aus dem Jahr 2015 

gegeben werden kann. Dies sei laut Hr. Krüger beabsichtigt. Da Frau Eggers erst vor zwei 

Wochen die Arbeit aufgenommen hat, könne allerdings noch keine verbindliche Aussage da-

zu getroffen werden. 



Protokoll über die Sitzung des Umweltausschusses am 15.04.2021, Seite 8

8

Herr Krüger informiert, dass die Sicherung der FFH-Gebiete abgeschlossen sei. Außerdem 

sind die VSG (38 Schießbahn Rheinmetall und 33 Schweimker Moor sowie Teile von 34 Süd-

heide und Aschauteiche) noch richtlinienkonform zu sichern. Dies muss jedoch zurückgestellt 

werden, da das Land die UNB aufgefordert hat, für alle FFH-Gebiete bis zum 31.05. die ge-

bietsbezogenen Erhaltungsziele zu melden und zum 15.11. die Maßnahmenpläne für die FFH-

Gebiete einzureichen.

11 . Anfragen

KTA Ziplys erinnert an das Klimaschutzbuch der SPD und dass die Bearbeitung aufgenom-

men werden könne, da die Stelle nunmehr besetzt worden sei. Im dritten Quartal sei der Ein-

stieg dazu angedacht und Fr. Eggers wird gebeten dann im Umweltausschuss vorzutragen 

(was bis dahin erarbeitet werden konnte).

KTA Hyfing erkundigt sich nach dem Stand zur weiteren Untersuchung am Flugplatz Uelzen. 

Hr. Krüger führt aus, dass der Entwurf des Untersuchungskonzeptes vorliegt, die Auswertung 

der diesbezüglichen Stellungnahme des GLD aus zeitlichen Gründen jedoch noch nicht abge-

schlossen werden konnte. Sobald eine Abstimmung zwischen dem beauftragten Planungsbü-

ro, dem GLD und dem Landkreis erfolgt ist, wird der Ausschuss darüber informiert.

12 . Einwohnerfragestunde

Es liegen keine Wortmeldungen vor.

13 . Schließung der öffentlichen Sitzung

Der Vorsitzende schließt die Sitzung.

Herr KTA Uwe Beecken i.V. T. Linke

Vorsitz Landrat

E. Lüders

Protokollführung
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